

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Table with 2 columns: Type of subscription (Ejemplar, Estropeado, etc.) and Price (Ptas., Cts.).

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10



CORONAS MORTUORIAS

DE TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

DIBUJOS MODERNISTAS DESDE LO MAS ELEGANTE A LO MAS ECONOMICO

Se venden en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2—Palma.

Vino Morelló

Quina, Carne, Lacto Fosfato de Cal

Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Reune las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nervioso y oseó.

Farmacia VALENZUELA y principales

COLABORACION

Los partidos políticos

Hoy, hoy precisamente que son muchos los que clamamos contra los partidos políticos, es cuando más en mi concepto deberían ser reorganizados.

Los partidos son innecesarios, la Política es una mentira, es inútil hablar de regeneraciones, mientras existan políticos. Todo esto viene diciéndose y todo ello sin pensarlo y digo sin pensarlo, porque pensando un poco, véase enseguida la falsedad de que adolecen tales afirmaciones.

En efecto: para la no existencia de los partidos, sería preciso admitir uno de los dos supuestos siguientes: ó que todos los individuos que componen el Estado pensaran de una misma manera de lo político, ó que la opinión de cada uno de ellos fuese distinta de la de todos y cada uno de los demás;

En el primer caso, no sería necesaria la existencia de partidos, pero si la de un gran partido del que formarían parte todos los individuos; en el segundo caso, tendríamos una confusión y un desorden pasajero en el que no sería posible gobernar ni ser gobernado.

Que se han cometido muchos abusos y extravíos en nombre de la Política, claro que sí. ¿Quién lo duda? Pero deducir de ello que deben desaparecer los partidos, es una equivocación; además, ¿quién tiene la culpa de tales abusos? ¿los políticos? En parte sí, pero no toda, puesto que la principal queda para los indiferentes, esto es para aquellos que se vanaglorian de no pertenecer a ningún partido y que reunidos alrededor de una mesa de café, gritan y chillan, ¡yo tenía remedio para todo! ¡yo poseía la panacea regeneradora! y después como dijo muy bien mi amigo Escalas, miran al sosiajo, vanse y no hablo nada. No es así como se cumple.

El hombre es un ser social y político; como ser social, debe ayuda y protección a sus semejantes y de ellos a su vez los recibe, cooperando todos a la consecución del fin social; pero como ser político, debe tener conocimiento de la sociedad de que forma parte esto es, de la sociedad política, y debe también cooperar a su formación y funcionamiento.

Es preciso, pues, poner a los partidos en condiciones de ser y obrar, pues éste es el único medio de conocer las aspiraciones del país y de que las disposiciones del gobierno mar-

chen de acuerdo con el mismo. De otra manera, los políticos obran, se inspiran en su criterio personal, por que no tienen quien les auxilie y surge la confusión en que hoy nos vemos sumidos, pues por mucho que valga un hombre no puede por sí sólo imponerse a los demás porque siempre tropieza con aquello de uno contra muchos.

Salgamos de una vez para siempre de la indiferencia en que permanecemos; trabajemos todos, proporcionemos los que la tienen la solución salvadora a algún partido, y de esta manera, aprovechando lo bueno y desechando lo malo de la opinión de cada uno, puede que entremos en el camino de la verdad y dejemos de ser el ridículo del teatro internacional.

LUIS CANALS.

Septiembre de 1900.

M. León Moreau

Y EL «ORFEO CATALÁ»

Le Monde Musical, la célebre revista que aparece en París, publica los siguientes párrafos, que traducimos por relacionarse con nuestro querido amigo el notable compositor francés, que reside actualmente entre nosotros:

«M. León Moreau, el joven músico tan conocido, ha dejado a París para ir a instalarse por un año en pieno Mediterraneo en las Islas Baleares, en la risueña ciudad de Palma de Mallorca.»

En la carta que nos dirige, M. L. Moreau, nos hace la más encantadora descripción de su nueva residencia, de donde ciertamente no dejará de traer bellas inspiraciones.

Nos hace igualmente el relato de su viaje por España, del cual nos parece digno de publicarse el siguiente pasaje:

«Uno de las mayores sorpresas de mi residencia en Barcelona, ha sido la primera velada que he pasado en el «Orfeo Catalá». Imagínese una antiquísima casa, con un gran patio interior, una escalera monumental, y en el primer piso una inmensa sala donde desfilaban cantantes, hombres, mujeres y niños, cantan con fervor bajo la dirección del maestro Millet, quien ha tenido la paciencia infinita y la maravillosa voluntad de crear con tan diversos elementos la más admirable sociedad coral que existe hoy en el mundo. ¡Cuántos esfuerzos, cuántas faenas ha debido costarle semejante obra! Y pronto París podrá gozar de esta sorprendente manifestación artística, pues el «Orfeo Catalá» entero se trasladará al corazón del mundo, y cantará sus más bellas canciones en el espacioso amboito de la Ópera, digno de recibirle. Yo y espero una gran sorpresa de los parisenses al oír obras de Palestrina, de Victoria, de Janquin, canciones populares catalanas, antiguas y modernas, tan perfumadas por el ambiente del país, y obras modernas catalanas de Morera, de Nicolau, de Vives. Hasta yo espero un poco de éxito para el firmante de estas líneas, gracias a la amabilidad de Millet, que ha querido inscribir Sous Bois en su repertorio.»

Un artículo de Le Figaro

Por una de esas casualidades verdaderamente curiosas, el pobre Dominguin, el torero madrileño trágicamente muerto por un toro de Miura el domingo en Barcelona ocupa en el sitio de honor del gran diario parisense, más de una columna, que le dedica el notable croniqueur Gaston Deschamps.

Relata el escritor francés extensamente lo ocurrido hace unos días en las arenas de Bayona con motivo de la exónica fiesta taurina celebrada en aquella plaza.

«El anuncio de este espectáculo— escribe Gaston Deschamps—había reunido en las márgenes del Adour a los amateurs de la música y a los aficionados de San Sebastián, de San Juan de Luz y de Biarritz. Los dilettanti de los Casinos, las más bellas «sanguinarias» de las playas de moda, acudieron, los unos para escuchar los arrullos vocalizados de la gitana Carmen, y los otros para admirar las estocadas del matador Dominguin.»

...De pronto resuena en la plaza un aplauso general. Dos alguaciles a caballo cruzan la arena y detrás de ellos la cuadrilla de Dominguin, formada en dos filas, se dirige a saludar al presidente.

Aun estoy mirando a los toreros, aun se fijan mis ojos en los caireles deslumbrantes de sus chaquetillas, cuando un toro negro, de alta cuerna y lomo vigoroso, se emplaza en el centro del anillo y mira a las gradas inquieto y amenazador. La muchedumbre, segura ya de presenciar la fiesta sangrienta, se estremece como sacudida por una corriente eléctrica que circula a través de los cuerpos apiñados. Todos aquellos seres no tienen más que un alma, un alma cruel dispuesta a gozar del espectáculo de la carne en tortura. Son buenas personas, pacíficos burgueses habitualmente inofensivos, pero aquella atmósfera de circo se les sube a la cabeza y les vuelve feroces. Aquel comerciante gordiflón, con cara de bondad, aquel

en la grada, es incapaz de matar una mosca; pero vedad... ved cómo paladea ya con fruición el gusto de la sangre, sintiendo que se despierta bruscamente en él el instinto, la herencia inmemorial de las edades de la caverna.

En este momento, y a los acordes de la famosa marcha, hace su entrada el matador. Es un valiente chico este Dominguin. Joven, elegante, ágil, morena la tez y el perfil de gladiador romano, avanza hacia la bestia con la muleta desplegada. De pronto se cuadra a un paso de los cuernos, brilla la hoja del acero y se la ve desaparecer en el cuerpo del animal. Pero la brutal herida no basta. El toro se enfurece más que nunca. El matador, pálido, nervioso, pide a gritos otra espada y vuelve a su faena. Arremete la bestia ensangrentada y Dominguin rueda por el suelo; pero se levanta, se obtina en continuar. Entonces todos le rodean y le cogen a la fuerza en brazos, y así lo retiran del anillo con la recamada chaquetilla hecha girones y la boca crispada por la rabia y el sufrimiento.

A los pocos minutos Dominguin, cojeando, con las medias manchadas de sangre, pálido como un muerto, los dientes apretados y en los labios una sonrisa que es una mueca de dolor, aparece de nuevo en la arena. No se le ha podido vencer. Vuelve a la lucha, y sobreponiéndose a la tortura física, logra por fin dar muerte al toro que, después de herir al matador, había sembrado el pánico en su cuadrilla.

Algunos espectadores pretenden que se ponga término al espectáculo, y se oye gritar aisladamente: ¡basta, basta! pero el presidente agita su pañuelo, y un segundo toro escarba la arena. Es mucho más bravo que el anterior. Un torero pierde su capote y la bestia lo patea, lo muerde, lo desgarrá. Un vecino mio, borracho de entusiasmo, prorrupe:

—¡Bravo toro! ¡bravo!

Llega la hora suprema. Estupor en la muchedumbre. Es indudable que el toro, mal torreado, poco castigado, no está en condiciones de ser muerto.

¡Juato a mi oigo murmurar:

—Dominguin se va a hacer matar; no cabe duda.

En realidad, el desdichado ofrece el

aspecto de los que se disponen a sacrificar su vida. Los cristianos que se disponían a entregarse a las fieras debían tener esa expresión, la expresión de las supremas abnegaciones.

En seguida empezó un duelo terrible entre el hombre y la bestia. Al primer arranque del toro, Dominguin vuelve a ser cogido, pateado, arrastrado por la arena.

Sociedades de militares

La Gaceta publica una real orden del ministerio de la Guerra disponiendo que los militares no puedan constituir círculos y corporaciones sin que figuren en ellas generales, jefes y oficiales del Ejército ó Armada. Prohíbese que los militares de un solo cuerpo constituyan sociedades.

Se negará el permiso para una nueva sociedad si en la región existiese otra con idénticos fines, ó cuando en los estatutos se consigne que se constituye para la defensa de la clase, puesto que el ejército tiene garantizados sus derechos por medio de la ley.

En los círculos militares se prohíben las discusiones políticas ó religiosas y las alteraciones que se introduzcan en las sociedades se harán con el permiso de la autoridad militar. Se dictan reglas para la admisión de los socios retirados ó civiles; pero estos últimos con el carácter de transeúntes.

A continuación insértase una real orden del ministerio de Marina concedida en idénticos términos, pero con aplicación a la Armada.

LOS SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTOS

Bases de la carrera

El señor Raano, secretario del Ayuntamiento de Madrid, ha terminado el reglamento para la nueva carrera de secretarios municipales, que será sometido en breve a la Junta nombrada al efecto.

Hé aquí las principales bases:

Se ingresará por concurso, medianamente, moral y leyes municipal y provincial, para Ayuntamientos de menos de 10 000 habitantes. Para los que exceden de este número, además de dichas materias, han de aprobarse el francés, literatura y Derechos político y administrativo.

El ejercicio práctico consistirá en la tramitación y resolución de un expediente.

Los tribunales de examen se formarán en todas las provincias durante el mes de Enero; basta para solicitar examen con ser español, mayor de veinte y cinco años y estar en plena posesión de los derechos civiles y políticos.

En los concursos serán preferidos los que, desempeñando secretarías de mayor categoría, soliciten una de menor: los doctores y licenciados en Derecho que tuviere certificado de haber sufrido examen; los empleados del Ayuntamiento que tengan igual categoría a la de la plaza que se concurre, y los restantes empleados en las secretarías municipales.

Se establece una escala gradual de sueldos, comenzando por los secretarios de Madrid y Barcelona, que disfrutarán 12 500 pesetas; los de poblaciones que exceden de cien mil habitantes, 10 000 pesetas; y por el orden de población, 7 000, 6 000, 5 000, 4 000, 3 000, 2 000, 1 000 y 750 pesetas; este último sueldo a la de población menor de 500 habitantes.

Habrán un aumento gradual de 500 pesetas cada cinco años, si los Ayuntamientos respectivos lo estimen justo.

No podrán los secretarios disfrutar otro sueldo ni emolumentos de ninguna clase.

Se establecerán jubilaciones a los sesenta años ó por inutilidad física, siempre que el interesado cuente, por lo menos, con veinte años de servicios y estas jubilaciones serán del 50 por 100 del sueldo que disfrute.

Las obligaciones de los secretarios serán: substituir al alcalde, como los secretarios de gobierno a los gobernadores; fijar la tramitación de los asuntos; cuidar de la contabilidad; proponer la separación de los empleados; formar cada año una relación de los asuntos despachados.

Serán inamovibles; pero tendrán

responsabilidad administrativa, según los casos, entendiendo en los expedientes que se les instruyan el gobernador de la provincia y el ministro de la Gobernación.

Notas agrícolas

El cultivo de la patata

Revisten verdadera importancia los ensayos hechos por la Cámara Agrícola de Valencia en el cultivo de la patata, sobre todo este año, en que la cosecha de dicho tubérculo en aquella vega ha sido atacada de una enfermedad que ha podido todas las patatas a poco de recolectadas.

De las cuatro variedades ensayadas en los campos de experiencias de la Cámara, tres fueron atacadas por esta enfermedad; pero la del Canadá ha resistido tanto, que en la actualidad se conserva tan sana como el día de su recolección, esto aparte de que ha sido la variedad que ha alcanzado mayor producción.

La trascendencia de esta primera conclusión salta a la vista, comparando los precios al tiempo de la recolección y los que se obtienen tres meses después; a principios de Agosto, los precios oscilaban entre 60 a 75 céntimos de peseta la arroba de las patatas sanas, y en la actualidad se pagan a 150 pesetas, con tendencia al alza. Pues bien: con las patatas del Canadá pueden los agricultores estar satisfechos de que la conservación les es sumamente fácil, además de que es de las patatas más productivas que se conocen.

El empleo del caldo bordelés constituye un medio muy eficaz para combatir la enfermedad de las patatas que se conoce con el nombre de «peronospora», y la fórmula que se emplea para combatirla, es la siguiente: Sulfato de cobre, 3 kilos; idem de cal, 150; agua, 100 litros. Debe sulfatarse cuando las plantas tengan 10 centímetros y un mes después del primer tratamiento. Según Mr. Pateman, tanto más se reduce el número de plantas atacadas cuanto más fuerte sea la dosis, sin que el caldo bordelés haga disminuir por eso el rendimiento total ni la riqueza en fécula de los tubérculos. Cuando se noten los primeros síntomas de la enfermedad, puede aplicarse el tratamiento curativo con cincuenta kilogramos de sulfato de cobre cristalizado, 25 idem de cal viva y 2 500 litros de agua; esta fórmula puede reducirse, según la cantidad que se necesite.

La segunda conclusión se refiere a la variedad de patatas de Elefante Blanco, que es la que ha seguido en producción a la del Canadá; ha sido la menos atacada por la enfermedad, tiene el comer muy fino y su piel es de un color soursado claro; pero lo que la hace más recomendable es que, sembrada después de la recolección, germina muy pronto, y puede recolectarse por segunda vez antes de que vengán las fuertes heladas. Esta propiedad es muy importante, porque es precisamente la época en que se hace más consumo de patatas, y además cuando los tubérculos alcanzan mayores precios en los mercados. La variedad más sensible a la enfermedad ha sido la del Instituto Beauvais. La de Boscatrete no lo fué tanto; pero degeneró algo en el grueso.

Muerto resucitado

Dice de Almería que hace siete años sentó plaza en Málaga, para Cuba, un muchacho natural de Almería y habitante en la calle de Regocijos, llamado Antonio Fortes García, el cual durante algún tiempo estuvo escribiendo a su tío, con quien en aquella capital residía, hasta que un día mas encarnizado de la guerra cesó la correspondencia en absoluto.

Hizo el tío del soldado las gestiones oportunas para averiguar la suerte de su sobrino, y al cabo de muchos meses recibió la baja correspondiente del ministerio de la Guerra, con un abono expedido a nombre del difunto, por valor de 600 y pico de pesetas, por haber fallecido el Antonio en la isla de Cuba.

Transcurrieron los días, la familia llevó el luto al muerto, y cuando el dolor causado por la desdichada suer-

+

Primer aniversario del fallecimiento

de
Doña Juana María Aguiló Cetre

esposa de don Antonio Valenti y Forteza

—(Q. E. P. D.)—

Todas las misas que se celebren el 13 del corriente en la capilla del Santo Cristo de la parroquia de San Nicolás, desde las 5 y media hasta las doce inclusive, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

La familia de la finada recibirá especial favor, por las plegarias que sus parientes y amigos eleven a Dios Nuestro Señor en sufragio de su alma.



Don Francisco Coll y Meridiano, Pbro.

Segundo archivero del Archivo Eclesiástico de esta Diócesis
HA FALLECIDO—DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanos, hermano político, tíos, sobrinos, primos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la Parroquia Iglesia de Santa Eulalia, hoy día 12 a las diez y media de la mañana.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis ha concedido 40 días de indulgencia por cada comunión, misa ó parte de rosario que se aplique en sufragio del difunto.

te del infeliz se iba amortiguando, y sólo se conservaba de él una impercedera memoria, hace pocos días, el tío con quien vivía el soldado que nos ocupa, recibió una carta suya, firmada por el muerto, dando cuenta de que vivía.

Llevado el documento a un caligrafo, y confrontada la carta última con otras anteriores, se comprobó la identidad de la letra.

El Antonio se halla empleado en un ingenio de la provincia de Santiago Cuba.

NOTICIAS

De las islas:

Inca

Preparanse, según se dice, entre otros festejos, carreras ciclistas en el velódromo de esta ciudad para las próximas ferias que aquí se celebran todos los años.

El sábado último no recibimos la visita de *El Eco de Inca*, y enterados de la causa nos han asegurado que ha dejado de publicarse, aunque no se haya despedido de sus lectores.

Sabemos también que uno de estos días verá incidentalmente la luz otro semanario con el título de *El nuevo Eco de Inca*, con el único objeto de contestar a cierto comunicado que se publicó en el anterior semanario.

Nos consta por informes recibidos, que ha fracasado el pensamiento de publicarse en esta localidad un periódico diario.

Como para realizarlo debía apelarse a una subvención suscrita por las personas pudientes, la Comisión organizadora ha desistido de la empresa, muriendo el proyecto en flor.

Según parece los obreros carpinteros de esta población se organizan en Sociedad de resistencia para solicitar en breve nueve horas de jornada.

Sabido esto por los patronos de dicho oficio, también se han asociado, acordando que cuando llegue la petición que se anuncia, concederles únicamente diez horas de trabajo diario.

Muchas son las quejas producidas por estos vecinos en contra de los cortantes, por haber éstos subido el precio de la carne al nivel del que rige actualmente en Palma en donde los animales pagan el correspondiente derecho de entrada; extrayendo el público que nuestro Ayuntamiento no se interesa en este asunto de tanta monta para el vecindario.

Dícese que muchos consumidores de gas en esta ciudad, pareciéndoles exagerado el precio de treinta y cinco céntimos de peseta el metro cúbico de dicho fluido, comparado con el de 18 céntimos que rige en la capital, y con la importante baja que ha sufrido el petróleo, elevan una solicitud a la Junta de Gobierno de la indicada sociedad.

gado contra Manuel Sánchez y Miguel Muntaner, por el delito de robo.

Los procesados estarán defendidos por el abogado don Antonio Rosselló y Cazador, y representados por el procurador don Francisco Santandreu.

La noticia que dimos ayer de las explosiones que sañan de las inmediaciones de *Can Perantoni* podemos darle extensión y certeza.

Las explosiones son causadas por operarios de la casa Casellas de Barcelona que practican barrenos con objeto de destrozarse lingotes de hierro, operaciones que practican a la orilla del mar con permiso de la autoridad competente.

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publica una importantísima Real orden relativa a la forma en que se han de efectuar los pagos de alcances de repatriados con los cuatro millones de pesetas facilitados por el ministerio de Hacienda.

Para ello se crea una oficina especial denominada «Pagaduría de alcances de los ejércitos de Ultramar», dependiente de la Ordenación de pagos del ministerio de la Guerra y constituida por un subintendente jefe y ordenador; un comisario de guerra, interventor, y un oficial primero de Administración Militar, depositario.

Las intendencias militares de los distritos recibirán los ajustes que les remitan las Comisiones liquidadoras, y antes del día 10 del siguiente mes pasarán relación de ellos a la Ordenación de pagos del ministerio.

Esta formará el resumen de los fondos necesarios y los pedirá a la caja de Ultramar de la Dirección de la Deuda, y pasará las relaciones a la Pagaduría de alcances para que ésta pueda retirar su importe de la caja antes citada.

La Pagaduría entregará dichos fondos en la Caja central del Ejército, y la Ordenación de pagos remitirá las cuentas a las Comisiones liquidadoras de las intendencias y subintendencias de Ultramar, las que harán los cargos en las cuentas corrientes de los Cuorpos.

La Pagaduría de alcances depositará los fondos donde estime que estén más seguros, pudiendo hacerlo en cuenta corriente del Banco de España con interés.

Merced a las disposiciones que anteceden, los fondos serán recibidos por las Comisiones liquidadoras de los cuorpos mercantiles que habrían de pesar sobre los mismos, y en cuanto tengan noticia de estar hecho el cargo correspondiente podrán efectuar los pagos si tuviesen efectivo en caja ó recibir de las tesorcerías las sumas que se necesiten.

Para formar la Pagaduría de alcances han sido destinados el subintendente don Federico Pérez Cabrero, comisario de guerra de primera clase don Juan Sánchez Covisa, y oficial primero don Manuel Pérez Guayanes.

El señor Gobernador civil de la provincia ha señalado los días 8 y 10 de Noviembre próximo a las once de la mañana, para la celebración de las subastas para contratar el transporte de la correspondencia diaria desde Ibiza a Formentera y desde Palma a Sóller respectivamente.

Habiendo de proveerse por medio de oposición pública algunas plazas de internos de Medicina vacantes en el Hospital de la Santa Cruz, los alumnos que deseen tomar parte, se servirán acudir a secretaría cualquiera de los días laborables, hasta el 23 del corriente mes, de nueve a una, para presentar las solicitudes documentadas y enterarse de las condiciones.

A las solicitudes de admisión deberán acompañar los aspirantes su fe de pila, certificados del párroco y del alcalde, justificativos de buena conducta y documentos que acrediten tener aprobadas las asignaturas que forman el grupo de la Facultad de Medicina.

Anteanoche ocurrió un fuerte escándalo entre dos individuos, en un cafetín de la plaza del Peso de la Paja.

Intervino en la disputa un individuo de la guardia municipal que puso fin a la contienda, conduciendo el promotor al depósito de Capuchinos.

Durante el camino, dicho sujeto aprovechando un momento de distracción del guardia, sacó un cuchillo, con el que trató de agredirle no lográndolo gracias a la ligereza de este.

Dicho individuo en unión del cuchillo de referencia fué puesto a disposición del Juez de instrucción de este partido.

Se nos ha invitado a las carreras ciclistas que han de celebrarse el do-

mingo próximo en el pueblo de Llucmajor.

Agradecemos la atención.

El vapor correo *Cataluña* es el que sale esta tarde a las cinco para Barcelona.

Nos escriben de Llucmajor que prometen verse muy animadas las ferias y fiestas que han de celebrarse el domingo próximo.

El día de la verbena se soitarán fuegos artificiales.

El domingo habrá carreras ciclistas y por la noche gran baile de sala en la Casa Consistorial.

El lunes día *d'* es firó volverán a celebrarse carreras ciclistas.

Ha visitado nuestra Redacción el último número de la importante revista que ve la luz en Barcelona titulada *Hispania*.

Dicho número, que contiene interesantes trabajos de los mas distinguidos literatos y artistas, pone de relieve el estado de perfección a que ha sabido colocarse dicha revista.

El vapor correo *Iseño* llegó a Valencia sin novedad, a las cinco y media de la mañana de ayer.

El Alcalde de Andraig ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el *Boletín Oficial*, la liquidación de las cuentas realizadas por dicha corporación durante el tercer trimestre del corriente año.

Don Rafael Soler ha presentado en este Gobierno de provincia para su aprobación el acta de constitución de la Sociedad Centro de Obreros en hierro y artes similares, instalado en la calle de Rubí núm. 31.

Ayer por la mañana dos mujeres se trabaron de palabras en la calle de los Hostalets, las cuales se dirigieron toda clase de insultos y palabras malsonantes.

La disputa duró largo rato llegando a reunirse en la citada calle un crecido número de curiosos.

Un muchacho que a cosa de las cuatro de la tarde de ayer estaba jugueteando a la orilla del mar junto al Mollet, resbaló cayéndose al agua.

Unos pescadores que desde lejos presenciaron la caída del muchacho corrieron en su auxilio, sacándole del agua sin más daño que el susto consiguiente.

El señor Gobernador civil de la provincia remitió ayer a la Diputación provincial, debidamente informado por el Alcalde, el recurso de alzada interpuesto por don Rafael Daviu cuadjutor de la iglesia de la Bonanova contra la disposición dictada por la referida autoridad municipal por lo que ordenó que fuese retirado de la plaza que existe frente a aquel templo un montón de piedras colocado por el indicado señor Daviu que no sólo molestaba a los vecinos sino que impedía el libre tránsito del público.

Por Real orden del Ministerio de la Guerra ha sido nombrado alumno de la escuela central de artificieros, afectada a la Pirotenia militar de Sevilla, el artillero segundo del batallón de Baleares, Jaime Clar Sastre.

La correspondencia de Barcelona, llegada ayer a esta ciudad, por vía de Alcudia, se repartió a las cuatro y media de la tarde.

El vapor *Lulio* fondeó en nuestro puerto ayer tarde a la una, procedente de Ibiza, conduciendo la correspondencia y efectos.

A las cinco y media se hizo de nuevo a la mar, con destino a Barcelona llevándose la valija, pasaje y variada carga para ambos puntos.

Entre la carga que embarcó figuraba 135 cerdos cebados.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer, publica el pliego de condiciones, bajo las cuales el Ayuntamiento de esta ciudad adjudicará en pública subasta y bajo el tipo en alza de 5.000 pesetas anuales, el servicio de carruajes fúnebres en este Municipio, durante el quinquenio de primero de Enero de 1901 a 31 de Diciembre de 1905.

Por lo que pueda interesar a nuestros abonados que deseen concurrir a la Exposición de París, debemos hacer público que la Compañía de M. & Z. y A. de acuerdo con las francesas, en su deseo de facilitar la asistencia a la Exposición Universal de París, ha acordado expedir un tren especial extraordinario desde Barcelona a París y regreso, para viajar en segunda y tercera clase a precios más reducidos que los adoptados para los dos últi-

mos trenes especiales organizados con análogo objeto.

Dicho tren saldrá de Barcelona el día 24 del actual a primeras horas de la madrugada, llegando a París a las 9'22 de la mañana del día 25, saliendo de París el día 3 del próximo noviembre a las 4'50 de la tarde.

Oportunamente se publicará el correspondiente cartel fijando los precios y condiciones que han de regir en el referido servicio.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular dirigida a los Alcaldes de los pueblos, participándoles que en virtud de orden telegráfica del excelentísimo señor Director general de Contribuciones, queda en suspenso la formación de los padrones de cédulas personales para el año de 1901, hasta nueva orden de aquel Centro.

El día 20 del actual tendrá efecto en la Casa Consistorial de Andraig, la primera subasta para el arriendo a venta libre de los derechos sobre todas las especies sujetas a dicho impuesto, por el periodo de uno a tres años, bajo el tipo de 25.730 pesetas, cupo para el Tesoro, 77.14 pesetas por el tres por ciento de cobranza y conducción de caudales, 18.849'30 pesetas a que asciende el ochenta y tres por ciento recargo municipal autorizado sobre las tarifas y 2.573'80 pesetas por el diez por ciento, recargo transitorio establecido por la ley de presupuesto.

El pliego de condiciones para la subasta se halla de manifiesto en la Secretaría de aquella corporación.

La *Gaceta* ha publicado una Real orden disponiendo que la edad mínima exigida para el ingreso en el cuerpo de Sobrestantes de Obras públicas, se entienda de 21 años y la máxima de 35.

Se ha dispuesto que las piedras para la construcción en estado natural que se presenten en las Aduanas para su despacho, se consideren comprendidas para su despacho, se consideren comprendidas para los efectos del impuesto de transportes, en la partida primera de la navegación de primera clase y en la cuarta de las de segunda y tercera.

Ayer por la mañana falleció en esta ciudad después de aguda enfermedad sufrida con cristiana resignación el virtuoso y ejemplar sacerdote don Francisco Coll y Meridiano, segundo archivero del Archivo Eclesiástico de esta diócesis.

Su carácter dulce y afable le habían conquistado numerosas simpatías y su celo incansable en el ejercicio de su ministerio sacerdotal especialmente en la ardua y delicada tarea del confesionario, dejan con su muerte un vacío difícil de llenar, en la parroquia iglesia de Santa Eulalia a que estaba ascrito.

Su cadáver fué conducido a la última morada a las ocho y media de la noche de ayer.

El fúnebre acto fué una verdadera manifestación del sentimiento que la muerte del señor Coll ha causado no sólo a sus numerosos amigos sino a cuantos en vida le trataron.

Reciban sus ancianos padres y familia nuestro más sentido pésame, concédales el Señor la conformidad necesaria para soportar cristianamente tan dura prueba y alcance al virtuoso sacerdote el galardón eterno prometido a las almas rectas y sencillas.

Ayer por la mañana fué conducido al depósito de Tirador un perro de presa que había mordido a varios otros presentando además síntomas de estar atacado de hidrofobia.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas a otros tantos sujetos por infracción a las Ordenanzas municipales.

Durante el mes de Agosto último y procedentes del extranjero fueron despachados en las Aduanas de la península e islas Baleares, doce cargamentos con 8.493.719 kilogramos de trigo.

Asimismo se despacharon catorce cargamentos con 531.828 kilogramos de cebada y 37 de maíz con 4.256.225 kilogramos.

La actual Empresa de nuestro Teatro Principal recibió ayer un telegrama del señor Iribarne, tenor de la Compañía de ópera que proximamente ha de actuar en dicho coliseo, y que probablemente debutará el día 3 de Noviembre próximo.

Añade el despacho que se nos ha facilitado que el Director de orquesta señor Baratta llegará a Palma el día

FERRO-CARRILES DE MALLORCA



Servicio de traves para viajeros que regirán desde el día 10 de abril de 1898... De Palma hasta Manacor y Felanitx...

De Lapeñola hasta Palma, Manacor y Felanitx, a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Vapores Correos

Salidas de Palma... Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón. Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona...

OCTUBRE

12

1871.—Muere Moisés Millaud, fundador del Petit Journal.

VIERNES

284 | Nuestra Señora del Pilar de | 81 Zaragoza y San Serafin.

OCTUBRE

13

54 —Envenenamiento del emperador Claudio.

SÁBADO

285 | San Eduardo rey de Inglaterra, | 80 rra, cf.

Aprendiz

Se necesita uno en la corte de Serra, calle de San Jaime, que sepa hacer alguna cosa.

Desea emprender viaje para ARGEL el Sr. S. ANTONIO

Se necesita un coche para presentar en la Comandancia de Marina de Palma de Mallorca.

Caballo

Por ausentarse su dueño se vende uno argelino muy simple de cinco años y 4 meses de edad con guarniciones y carrerón de lujo casi nuevo.

Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS. Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores a gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas.

Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola. La Maravilla MARCA REGISTRADA. Fertilización de los terrenos esquilados y enriquecimiento de los fértiles.

ABONOS ESPECIALES PARA

- VINA, NARANJO, ALMENDRO, ALBARICOQUE, ALGARROBO, CEREALES, HIGUERA, OTROS CULTIVOS

Y la clase especial para cereales marca La Gavilla a Ptas. 9 50 saco de 46 Kgs. El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Ghar Aliño dirige la fabricación de estos abonos...

Para Tarragona

Saldrá el 15 del que rije la goleta Joven Pepito

Admite en resto de carga a fl. to. Para informes: Despacho de don Bernardo Hatela, Muelle.

Para Marsella

Saldrá del 18 al 20 del corriente la polacra goleta

San Antonio

Admitiendo carga para dicho punto. Para informes: Salom y B. Allan, Plaza de la Libertad, 8.

HERPES

CURÁNSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

ROVER

Premiado en la Exposición anexa al IX Cong. Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presenta y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura.

CATARROS

BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSSES PERTINACES

Se curan con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general, Farmacia de las Copiñas, Plaza Antonio Maura.—PALMA

EL ACETILENO

Como Petróleo a real el litro y como Gas a medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema

BOFILL (Ingeniero)

PATENTE DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS Lámparas y Faros para Bicicleta y carruajes y Meceros especiales que no producen humo.

Carburo superior a 70 cént. Kg.

Los que usen, vendan y los que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no me hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como usurpadores.

Sindicato, 141, 1. Palma

PRODUCTOS ESPECIALES

Farmacia de J. TORRENS--Soller

Vino Uranado Péptico.—Especialísimo para la curación cierta y segura de la DI. BELLER. Píldoras antileucorreicas.—Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, los colores pálidos, debilidad, etc.

Medicamentos Acreditados

Vino de kola Gimbernat.—Potérrimo alimento de aborro, regulador del corazón, estimulante de las vías digestivas y despertador de todo organismo empedreado. Frasco, 3 reales. Pastillas gelatinosas Gimbernat.—Cloro Borosódicas con Coesina, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, inapetencia, náuseas y vómitos. Caja, 8 reales.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

El Aibaf Serdna

(mágrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico, premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad a 2 pesetas bote.

Enfermos del Estómago

Usad los SALS JULIA en lugar de las aguas de Vichy, y obtendréis el mismo resultado con mayor economía. Depósitos en Palma: Farmacia de don Juan Valenzuela, don José Homar, Constitución 43, y Centro Farmacéutico.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner

CENTRO DE ANUNCIOS

PLAZA DE SANTA EULALIA 10—PALMA DE MALLORCA

JUAN GONZÁLEZ

Arrendatario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares

La Almudaina, La Última Hora y La Unión Republicana

Tarifa de precios que empezó a regir el 1.º de Julio de 1900

Anuncios en 1.ª página a ptas. 0'80 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y a ptas. 0'60 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8. Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página a ptas. 0'15 la línea corta de 7 ctms. del cuerpo 8 y a ptas. 0'30 la línea larga de 14 ctms. del cuerpo 8.

Anuncios en la 4.ª página a ptas. 0'10 la línea larga de 11 ctms. del cuerpo 8. Anuncios mayores a precios convencionales. Encaje de prospectos, circulares, etc. a ptas. 10 por tirada de periódico. Anuncios para todos los periódicos de Baleares a precios convencionales.

NOTA.—Los anuncios que solo se publiquen una y dos veces, se pagarán a doble precio.—Los Comunicados a triple precio.

Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciarlos

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PEBETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Viuda de E. Banqué

Representación exclusiva en esta Isla de los magníficos y acreditados

Pianos Chassaingne

Venta a plazos desde CUATRO DUROS mensuales en adelante.

Pianos económicos GUARRO

Armoniums é Instrumentos para banda y orquesta de acreditadas marcas. MUSICA de todas clases y ediciones. Precios económicos.

Venta a plazos sin entrada

Nota.—Se admiten pianos usados en cambio de nuevos.

COLON 34-PALMA

TIENDA DE CORSES

LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARIEN, a precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Ricos y elegantes corsés para novias.—Buen corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

Número 12—Brossa—Número 12

Nota.—Se pasa a domicilio a tomar medidas y a probar los corsés,